Teorías sobre la ciudad en América Latina

BLANCA RAMÍREZ VELÁSQUEZ, EMILIO PRADILLA COBOS (comps.) Universidad Autónoma Metropolitana-Sitesa, México D.F. 2013

Por ALBERTO LOVERA | pp. 191-193

Regresar a la reflexión teórica sobre la realidad urbana desde América Latina, tratando de evitar una asimilación mecánica de teorías e interpretaciones provenientes de los países desarrollados que, muchas veces, dejan de lado las realidades específicas de nuestros países, es el propósito de esta publicación que en dos tomos pasa revista a lo que ha sido la investigación, los debates y la teoría urbana desarrollada en América Latina.

Sin negar el aporte de la teorizaciones que provienen de los países desarrollados, muchas de ellas de enorme utilidad explicativa, el énfasis de este esfuerzo es evitar una asimilación acrítica de tales contribuciones, que pueden desvirtuar el análisis de las especificidades de la realidad socio-económica, político-cultural, urbana y regional de los países de la región latinoamericana. Y más que eso, poner de relieve las elaboraciones teóricometodológicas que se vienen produciendo en esta zona del mundo.

La realización de investigaciones empíricas en el campo urbano-regional en América Latina ha tenido en muchos países un crecimiento exponencial y una difusión mucho mayor de las publicaciones que en ella se originan. Sin embargo, hace falta un esfuerzo más continuado y consistente para poner sobre el tapete las elaboraciones teóricas que reflejan las particularidades de la inserción de la región en el escenario internacional; la investigación debe poner de manifiesto los procesos urbanos que tienen acentos específicos, evitando de esa manera un mimetismo de interpretaciones que no siempre logran reflejar a cabalidad la realidad de nuestros países. Como señalan los compiladores del texto que comentamos,

Con esta publicación se busca un doble propósito: por un lado, presentar una visión crítica de las teorías, métodos y conceptualizaciones generales y particulares, así como las ópticas especializadas, elaboradas, construidas o utilizadas en América Latina para explicar los elementos, las estructuras, los procesos y los problemas urbanos en la región, además de su capacidad real o sus limitaciones para dar cuenta de ellas; por otro lado, se

Correo-e: alberto.lovera@gmail.com

CENTRO DE ESTUDIOS D E L D E S A R R O L L O

^{*} Sociólogo, Doctor en Urbanismo, Profesor Titular e Investigador del Instituto de Desarrollo Experimental de la Construcción (IDEC), Facultad de Arquitectura y Urbanismo, Universidad Central de Venezuela.

pretende evidenciar que hay posibilidades de generar instrumentos de reflexión locales que contribuyan de manera eficaz a resolver los problemas urbanos y regionales que aquejan a la región (...) [Se trata] de revisar críticamente los planteamientos teóricos de los investigadores latinoamericanos al trabajar sobre nuestras realidades concretas.

El libro contiene dieciocho textos elaborados por veinte investigadores de diferentes países de la región latinoamericana, con predominio de quienes están radicados en México, dado que fue de allí que partió la iniciativa impulsada por el Grupo *Territorio, tecnología y medio ambiente* del Departamento de Teoría y Análisis, División de Artes de Ciencias y Artes del Diseño de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco de la Ciudad de México. La variedad de los tópicos abordados puede verse en su contenido, que se cita más abajo.

Se trata de un libro de innegable utilidad, con visiones muy diversas y con diferentes grados de profundidad en las aristas que aborda, que permite una visión panorámica de la investigación urbana latinoamericana, poniendo énfasis en la dimensión teórica.

Como suele suceder con buena parte de la producción académica de nuestro continente, su distribución a lo largo de nuestra geografía es precaria, pero ahora accesible por medio de los portales en la web que permiten adquirir esos libros a distancia. En el caso venezolano puede consultarse en su versión impresa (la única que existe actualmente) en la Biblioteca del Cendes de la Universidad Central de Venezuela

Teorías sobre la ciudad en América Latina

- La investigación urbana y las metrópolis latinoamericanas Emilio Duhau López
- Las ciudades y las regiones
 Daniel Hiernaux Nicolás
- Las teorías urbanas, un tema transdisciplinario no neutral Rafael López Rangel
- Las metrópolis del pensamiento urbano latinoamericano Luiz César de Queiroz Ribeiro
- La economía y las formas urbanas en América Latina Emilio Pradilla Cobos
- Tecnologías modernas y ciudad latinoamericana Ryszard Rózga Luter
- Acerca de la investigación en mercados de tierra urbana en América Latina Samuel Jaramillo
- El capital inmobiliario y constructor, y la producción de la ciudad en América Latina Alberto Lovera

CENTRO DE ESTUDIOS DEL DESARROLLO

- «Nuevo paradigma» o cambios en la territorialidad de la movilidad: una reflexión teórica
 - Blanca Rebeca Ramírez Velásquez
- «Teoría crítica» sobre el transporte urbano en América Latina Bernardo Navarro Benítez y Roberto Rojas Noguez
- Los servicios urbanos en América Latina Pedro Pirez
- La ciudad y el hábitat popular: paradigma latinoamericano Priscilla Connolly
- Las políticas de vivienda de los estados latinoamericanos René Coulomb Bosc
- La ciudad desde el espacio público y las prácticas ciudadanas Patricia Ramírez Kuri
- Crítica de la ciudadanía y movimientos sociales urbanos Sergio Tamayo
- El patrimonio histórico y la centralidad urbana Fernando Carrión M.
- ¿Ecología urbana? Interpretación crítica del pensamiento ambiental latinoamericano María Eugenia Castro Ramírez
- La política y la planificación urbana del Estado neoliberal Ricardo A. Pino Hidalgo y Felipe Moreno Galván

CENTRO DE ESTUDIOS DEL DESARROLLO